
! ! ! !砂板乒乓球因其使用的球拍覆

盖物为薄薄砂纸而得名!

美国人杰弗里"伯加辛是砂板

乒乓球世锦赛品牌的拥有者! 乒乓

球运动的英文有 !"#$% !%&&'( 和

)'&* )+&*两种#国际乒联注册的名

字全部是前者#于是伯加辛在 ,-..

年抢注了一个新商标$$$/+0$1

23"4)'+&(3') +5 )'&* )+&*!翻译成

中文# 与我们熟知的世乒赛完全一

样# 但他的这个 )'&* )+&*与 !"6$%

!%&&'(的区别在于#所用的球拍贴了

一层砂纸!

伯加辛与国际乒联还打了数年

官司#双方最终和解! 从此#国际乒

坛出现了两个并列的世乒赛!

伯加辛与英国著名体育推广人

巴里"赫恩合作# 于 ,-..年推出首

届砂板世乒赛!

! ! ! !两个世乒赛#究竟该承认哪个%

这个命题无解!因为砂板世乒

赛和国际乒联举行的世乒赛#已经

共存 7年了!

存在即是合理! 一项运动#只

要有人喜欢#就有其生存的意义!

体育早该过了金牌至上的阶

段!全民健身&人人健康的理念#正

深入人心!并非每个人都能打出超

级旋转&超级快速的球! 砂板乒乓

球倒也为乒乓业余爱好者打开了

一扇窗户!

从根本上说#职业体育的实质

就是娱乐#谁能为观众提供更精彩

的比赛#更好的视听享受#谁就能

最终赢得市场!

当中超&89: 职业化发展迅

速#中国乒乓球却没有得到足够的

重视! 快乐乒乓网创始人张其力

说'(乒乓球最大的优势是参与性

强#在中国可能有 .;<的人打乒乓

球!这个市场亟待开发!)我们不去

开发#就会有别人捷足先登!

或许不久的将来#赫恩通过砂

板乒乓球再次掘金中国市场#国人

准备好了吗% 陶邢莹
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砂板乒乓球
世界锦标赛由来
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晚报杯常客圆梦砂板世乒赛
! ! ! !“真没过瘾，高手这么多，还
想多过过招。”砂板世乒赛外围
赛，上海选手蒋振明 !胜 "负，但
由于小分不占优，没能出线，他感
到既委屈又不甘心。

蒋振明 #$岁，但头发乌黑，
身材匀称，小腿肌肉健硕有力。老
蒋小时候接受过乒乓球训练，虽
最终没能成为为国争光的专业运
动员，但乒乓一直伴随着他的人
生，目前他是上海久事强生俱乐
部的教练。他从未奢望过，有朝一
日，会登上世乒赛的舞台。

回顾伦敦之行，他意犹未尽，
“在上海只能闷头自己练，还是需
要走出国门看一看。”

老蒋曾在上海市某个光板比
赛中拿过冠军，“国际乒联终身名
誉主席徐寅生亲自给我颁奖。所
以我想，既然光板能打，那砂板练
练应该也还行吧。”
去年参加国内选拔赛时，老

蒋是上海的独苗，他找来视频
研究国外选手的技术，再拉些
球友陪练，“有时我干脆让对方
拿胶板和我练。”训练太猛，他

得了“网球肘”，还去医院打了
两次封闭。

按他的话来说，迷上砂板乒
乓球的，都属于球痴。老蒋告诉记
者，自己是新民晚报红双喜杯乒
乓球公开赛的常客，“多亏了上海
这项最大的业余赛事，能让我乒
乓球打到老，前几年我还拿过高
级组冠军。”他也希望新民晚报红
双喜杯能开发一些新奇有趣的项
目，“听说今年的光板项目很受欢
迎，可惜我正好在英国参赛。”

本报记者 陶邢莹

冒出个“山寨”世乒赛
!!!砂板乒乓球让欧洲选手找回些自信

味 道
这次在伦敦亚历山德拉宫举行

的砂板世乒赛比赛场地按照斯诺克
的标准搭建球台。当你看见被酷炫
灯光照亮、被观众席近距离包围的
主球台时*见右上图+，会感觉这 %#

英磅门票钱花得真值：没有美女舞
蹈，也没有拖沓的开幕仪式，赛场上
球员才是主角，观众才是上帝。砂板
乒乓撞击的声音一次一次冲击着你
的听觉，运动员舒展的肌肉刺激着
你的视觉……决赛当天，有四五台
摄像机进行拍摄，当地电视台进行
转播，这架势丝毫不亚于国际乒联
主办的世乒赛。

按上海选手蒋振明的话来说，
砂板乒乓球，观赏起来更有“味道”。
“打砂板时，球旋转慢一些，来回球
比较多，经常能看到七八个回合也
难分胜负，体力消耗也很大。运动员
可以从前台打到中台，再从中台打
到后台。与传统乒乓比赛的 ""分制
不同，砂板乒乓比赛打的是 "#分
制。每一局，发球运动员还可以向裁
判申请一次 &分球的机会，因此更
是心理上的较量。”
要充分掌握传统乒乓四大要素

“快准稳转”，对业余选手而言，难度
不小。而在砂板的世界里，旋转小
了，速度慢了，专业与业余的差距缩
小了。

叫 板
冠军巴格利曾参加过 &'"&年

伦敦奥运会，当然，他鲜有机会战胜
中国选手。但目前中国乒协不允许
专业球员参加砂板比赛，首要原因
是砂板世乒赛的“山寨”背景，其次
是砂板球拍与胶皮板打法和手感并

不相同。
“乒乓球是中国的国球，我知道

在中国有非常完善的人才培养和选
拔制度。”巴格利说，自己曾在一次
公开赛中输给许昕，“如果打砂板，
或许我就不会输给许昕那么多了。”
砂板世乒赛或有助于全世界改

变对乒乓球运动的看法，它提供了
对抗和悬念，欧洲选手得以重建信
心。巴格利期待，“我对传统乒乓球
依旧有野心，所以这两个项目我都
会坚持。但如果哪一天砂板乒乓球
有了真正的职业联赛，我想我会选
择砂板！”

盈 利
#年来，砂板世乒赛吸引了近 "

亿观众收看，组委会授权了各国巡
回预选赛，参赛人数超过 "'万人，
从第三届赛事开始盈利。
首届砂板世乒赛没有中国选手

参加。此后两年，中国每年有两三名
选手参赛，包括前国手、瑞士队教练
丁毅等旅居海外的退役名将曾亮
相。今年，“快乐乒乓网”得到比赛授
权，通过 "万余人的海选，最终派出
(人参加。组委会对中国业余球员
的参赛积极性感到惊讶和兴奋，他
们将下一步的目标瞄准了中国。
“山寨”世乒赛在欧洲火了，进

入中国有没有障碍？中国乒乓球运
动的推广能从砂板世乒赛学点什
么？

&'%)年 %&月，国家体育总局
宣布取消商业性体育赛事审批，因
此，砂板世乒赛进入中国将没有政
策上的障碍。
值得一提的是，创办砂板世乒

赛的赫恩，是世界职业台球和斯诺
克协会的主席。凭借推广斯诺克发
迹，后来又进入拳击、飞镖、钓鱼、乒
乓球和足球等领域，现在，斯诺克大
部分的营销收入来自中国市场。他

认为，只要设立足够的奖金，必能吸
引中国的世界冠军和奥运冠军参
加。“中国的市场太大了，我们只需
要撬下一个角就可以吃饱。”赫恩
说。乒乓球长期被中国人垄断，砂板
乒乓球的出现，令比赛有了看头，也
让国外选手更有积极性。
再古老的运动也可以创造新的

高潮，砂板世乒赛或多或少给国乒
推广带来一点启示。

本报记者 陶邢莹

亚历山德拉宫是前英女王的行宫，在
此俯瞰伦敦夜景，绝妙无比。前不久在这里
举行了一场“世乒赛”，上千名观众屏息关
注，选手相持七八个回合也难分高下，令比
赛充满悬念。仔细一看，选手们手上的乒乓
板不是胶皮的，而是贴了一层砂纸。冠军是
来自英国的巴格利，他收获的掌声，是站上
最高领奖台般的礼遇。

在专业运动员看来，这是“山寨”世
乒赛。然而，砂板乒乓球近年来在欧洲
还真火起来了。

相!关!链!接

! 蒋振明*右+在比赛中全神贯注 本版图片 !"

!

英
国
选
手
巴
格
利
打
出
信
心

乒乓世界多一种选择
国际乒联终身名誉主席

徐寅生

乒乓花样多，可以吸引各种各
样的人来打。毕竟，正规的比赛太难
了，速度快、旋转多，一般人对付不
了。在日本，)*毫米的乒乓球也很
受欢迎呢。砂板的出现，让人们对乒
乓球多了一种选择，大家可以根据
自身状况来参与不同的乒乓活动。

上海市乒协主席

陈一平

去年奉贤搞过一次砂板乒乓
球比赛，我在现场看到参与的人蛮
多的，这个项目既继承了乒乓球的
传统特点，又在此基础上有了新的
发展。只要是能普及乒乓运动，帮
助人们强身健体的，就是个好的运
动项目。它令乒乓球运动在普及中
提高，在提高中进一步促进普及。

前国际乒联技术委员会主席

姚振绪

光板太难控制，胶板旋转太
多，砂板相对慢一点，还能制造点
弧线。换一个球板，各种水平的参
与者更多了，何乐不为？只要有人
喜爱，抱着锻炼身体的目的，就是
好的体育项目。
上海红双喜股份有限公司

市场部经理

管亚松

很高兴看到砂板这种创新的
乒乓模式，这次中国队在砂板世乒
赛上的队服是红双喜提供的。乒乓
的本质就是玩，非专业有非专业的
玩法，所以我们在这次新民晚报红
双喜杯上设立了光板项目，很受欢
迎。大家今后可以多多探索乒乓球
玩法的各种新形式。


